

(第七部) 第五回 參議院大藏委員會會議錄第二十八號

國第
五
回

參議

院大藏委員

會議錄第二十八號

三五

○日本銀行法の一部を改正する法律案
(内閣送付)
○外國保険事業者に関する法律案(内閣提出衆議院送付)

○委員長(櫻内辰郎君) これより委員会を開会いたします。最初に日本銀行法の一部を改正する法律案につきまして、委員各位から日銀総裁の御意見をお伺いいたしたい、こういう御希望もありましたので、総裁に御交渉申しまして本日只今御出席になつておりますから、日銀総裁のお話を伺つて、それから御審議願いたいと存じます。

○説明員(一萬田尙登君) 委員会からお話をありましたので、簡単に今回の日本銀行法の改正に関連して、現下の範囲内においてのお話を申し上げたいと思います。

今回の改正は、要するに日本銀行のバンキング・ボードで、大体において中央銀行の管理の下にこれに関する政策をボードが決めるということになつております。ボードの構成は御承知のように大臣省、金融界、商工業界、農業界、それに日銀総裁並びに経済安定本部の代表者、この七名で構成するところになつておりますが、今後における金融政策は日本の經濟の安定並びに復興に大きな役割をいたします情勢などあります。従いまして信用制度、二

昭和二十四年五月十六日(月曜日)午後二時三十分開会

のが軍大なることであるということが申されるのであります。従いまして、この政策を決定いたしまするにつきまして、金融界並びに産業界、農業界といふような方面に練達した、而も実に國家的見地に立ちまして公正な判断を持つておられる方がお見えになつて、そらしてこの政策の決定をいたすといふことは、私は誠に結構なことと存ります。從来とてもこういう仕組の必要性であるということは、私は前から感じておりました。從来はこの機構は参議院議事会という名称で、大体各方面の意見を取りつ政策の決定をいたしたわけであります。而もこの委員会の五名の任命される委員といふものは、實際に産業、金融特に関係のある極めて公正妥当な人達なのであります。従いましてこの委員会自体が一つの意思の決定であつて、この委員会の一委員が意思を決定するといふのではありません。議長といふものはこの委員会を代表しますが、併し議長に何らの特別の権限があるわけではありません。各委員と同じであります。議長は或る意味においてこの委員会の世話をしている幹事役、いふ性質のものであるといふことを、この機会に申添えて置きたいと思います。

裁としては今度の改正法律案の二、三の点につきましてどういう御見解を持つておいでになるかということを確めて置きたいと思うのであります。この日本銀行法の一部を改正する法律案の、今お話を出ました政策委員会だけ、この規定だけを從來の日本銀行法の中に挿入されることになつております。そしてその他の條項についてもは、從來の日本銀行法そのままを生かしておられます。その結果としまして、ちよつと水に油が交つたような法律の構成になつてしまつておると思うのです。而もこの審議会の規定だけをこのまま挿入いたしますと、この法律の運用の上においても非常に支障が生ずるような場合が出て来る處があると私は考える。一、二の点を申上げて見ますと、第一に、日本銀行法の第三條第一項には、「日本銀行ハ法令ノ定ムル所ニヨリ通貨及金融ニ關スル國ノ事務ヲ取扱フモノトス」通貨及び金融に関する國の事務を取扱うといふように日本銀行の性格が規定されております。ところがこの改正法律案を見ますと、十三條の二におきまして、政策を立てる……この條文にいろいろ問題がありますが、とにかく政策を立てるということになつておる。國の事務を單に取扱うだけではなくて、政策を立案する、こういうことになつております。つまり日本銀行法の第三條を生かせば、政策を立てるということは越権だとは思ひます。又政策を立てるといふことは、この政策委員会の十三條の規定を生

かせば、日本銀行法第三條の規定、國の事務を取扱うという規定が死んでしまふう思います。そういう点についてどうお答えになつておりますか。

○ 説明員（一萬田尙登君） これは法文としてのテクニックの問題にもなるよう考えます。それらについては専門の方からお答えがあろうかと思います。特に委員会の主張するところでは、委員会のなすべき基礎政策は列挙されております。又金融というような問題について、何が政策ではり、何が國の事務であるか、又政策はどういう範囲のものを政策といふかといふような点については、これは私はそう明瞭にはなか／＼言い切れないのではないかと思つております。こういふうに思つております。別に今の條文が、そのようにありましてもちつとも、矛盾するところはないというふうに考えております。

○ 波多野鼎君 この「國ノ事務」といふ、第三條にそゝ書いてありますから、これは恐らく國の通貨信用政策については、國が先づ根本方針を決めて、そししてこれを日本銀行をして行わしめる、こういふ趣旨で第三條ができておると思います。それは日本銀行法の第一條に「日本銀行ハ國家經濟總力ノ適切ナル發揮ヲ圖ル爲國家ノ政策ニ即シ通貨ノ調節、金融ノ調整及信用制度ノ保持育成ニ任ズルヲ以テ目的トス」とある。國家の政策、これに即してやるのであります。ですから政策は國が立て、そらしてその政策を遂行する任務

日本銀行が負つておるという意味のことを第三條で國の「通貨及金融ニ關スル國ノ事務ヲ取扱フモノ」、こういうふうになつておると了解されるんで、今の總裁の御説明では、どうも國の事務と金融政策というようなものは区別ができないというふうな御答弁でありますけれども、甚だどうも謎味で、私共には理解できません。日本銀行法の建前からいと、そういうことになつておるんじやないかと思うのですが、重ねて總裁に、そうじやないとお考えになれば、その意味を一つ御説明を願いたいと思います。

中華書局影印
新編全蜀王氏文集

るわけなんであります。ところが今度の改正法律案の第十三條の二であります
が、これによりますと「通貨信用ノ調節其ノ他金融政策」を「作成シ指示
シ」と、こうなつております。通貨政策といふものもこの政策委員会で決定
することになつておりますが、どうしますと、この通貨発行審議会といふも
のが何だか浮いてしまつて、ということになるし、両方生かすとしますれば、両
方でこれを決定するというよなことになると思うのですが、こういふ点などは、若し
この法律が通つたとすると、日本銀行の方ではどう運用なさる
とお考えでしようか。

○説明員（一万田尙登君）　お説の通りであります。今日の日本銀行の理事といふのは、政策委員会でお決めになつた政策をエクシキユードするといふわけでありまして、お説の通りに考えます。

○木村禪八郎君　この日本銀行法の一部を改正する法律案が出て來た理由は、御承知の通り復金がああいう機能を停止することになり、そうして又日本銀行に対する毎返円資金を復金償に償還したり、或は國債に償還したりして、日銀とか或いは市中銀行に金が返つて來て、そうして復金が今まで劃に國策に副うた、國民經濟の要請に副うた一應まあ資金の運用をやつて來ましたが、それがなくなつたので、そういう機能を今後果すのが、日本銀行或いは市中銀行といふことになつて来て、この金融政策が非常に重要なつて來た。併しながらこれまでのよな日本銀行或いは市中銀行の性格では、國民經濟の要請に應するような金融はできないので、金融機關の公共性ですね、これを非常に強めるという意味で、こういう法律案ができると想うんですが、そこで総裁にお伺いしたいのは、こういう日本銀行の一部署をやつて政策委員会を作る、そろしてこれだけの改正によつて國民經濟の要請に適するような金融政策が一体できるかどうか、その点をお伺いしたいのです。それは具体的に、例えば國や中銀行は投資して貰いたい、そういうことを決めても、これによればそういうこの政策を作成し、指示し又は監督するといふのであつて、市中銀行に中銀行は投資して貰いたい、それを貸さなければいけないと、こうい

うふうにはできないと思うのです。そこで日本銀行では金をこれだけ市中銀行に貸すから、お前はこういう方面に貸せといつても、市中銀行が嫌だと言えば、これは貸し得ないんではないかと思うのです。従つてこういう政策委員会を作つただけでは、この日本銀行法を改正する根本の趣旨に副うかどうか、國民經濟の要請に副うように融資政策が運用できるどうか、これだけです。その点をお伺いしたいのです。

○説明員（一万田尙登君） 大変むづかしい御質問であるよう思います。これがだけで果してできるかどうかといふ点は、これはいろ／＼意見があると思いますが、無論いろ／＼と他の法律或いは命令で補完する必要もあるだろう。例えばお話をうちらで市中銀行をして或る特定なものへの融資を先にさせるといいうようなことは、私共はこれは融資準則、融資規正のあれが残りまして、これで産業資金をそれ／＼の分野で確保する。こういう方法で大体この政策委員会のやりまことは、本来の中央銀行どこの國でも中央銀行がやう。例えはお話をうちらで市中銀行をして或る特定なものへの融資を先にさせるといいうようなことは、私共はこれは融資準則、融資規正のあれが残りまして、これで産業資金をそれ／＼の分野で確保する。こういう方法で大体この政策委員会のやりまことは、本来の中央銀行どこの國でも中央銀行がやう。例えはお話をうちらで市中銀行をして或る特定なものへの融資を先にさせるが、その政策をとるか、従つて本来の中央銀行がする以外に瓦るといふうな、例えは統制的なもの、或いは又行政的な権限を持たねばできないようなら、これらは別個の、そういう措置でおやりになる。或いは又恐らく効果的な法文があると思いますが、特に法律でこの委員会でやつて貰うといふうに決めたもの、こういふことでなくちやならないと思います。

つてそういうふうに變つて来る、それが果して本当にその程度で國民經濟の要請に應ずるような金融政策ができるかどうかは異論がありますけれども、一應これに變るとして、市中銀行の方の、又その他の市中金融機関の方の性格ですね。これがやはり日本銀行の性格をもつと公共的にしなければ、日本銀行はそういうファンクションをやるとしてもうまく行かないのじやないかと思うのですが、その点はどうなんですか。

なつて廻つて來るまでには、相當時間かかるので、これに対しで非常なデフレを防ごうとするならば、日本銀行は繫ぎ的な融資をしなければならないと思うのですが、そういう場合なんですか。これはその融資準則によつても縛られないと思うのです。この点、そこなのです。最近実際問題としても出でて來ているのじやないかと思う。日銀は大いに貸してやると言つてゐるのだけれども、市中銀行の方は安全性と収益性、そういう方面に強く囚われてなかなか貸さない、さういうことになると思ふけれども、市中銀行の方は、いやいけません。今のところ我々の方では危険があるからそれは、貸せない。ところが新らしく金融機関に蓄積される資金については、この融資規正その他の適用できますが、日銀からそういうふうにして國民経済の要請に副うよう資金の融通をやろうとしても、それが思うように行かない、現実にそういうことは起つて來ていると思うのです。ですからこういう政策委員会といふもの設けても一番重要な問題は解決が付かないのじやないかと思うのですが、その点はどういうふうにお考えになりますか。実際問題としてです。

いぢ御質問であります。これはどうではあります。この繫き資金として出す場合には、すでに具体的なものが先に決まつておるのであります。例えば何社のどこの工場をどういうふうに補修をする、それに設備資金が要る、それするとその場合に、具体的にどういうふうになるかと言えば、先ずその会社の取引先の銀行がある。場合によつて資金量が大きいと、自分の方だけではいかんからとと言うので、これが日本銀行の融資斡旋に來ます。そうするとそれがならとと言うのでその銀行が幹事になつて、外のこれ／＼の銀行も出す、こういうふうになつて、そこでそれ／＼具体的に市中金融機関の手許資金を先づ取扱うということになる、足らないなら、これについて取れなければ、日本銀行で出してやる、こういうふうになつて日本銀行で出るのは、具体的なことでそれ／＼資金が動いて、そろしてあとでそれを埋めて行くという行き方になる、それでずっと行くようになります。これは御心配はございませんと思ひます。技術的にやつて行けると思うのです。

○説明員（一田万尙監君） それは
いうふうに私は考えております。
は復金というようなああいう機関
しもそれがすべていいとも限り
ん。これはいろいろな点があると
ます。私共は復金があろうと、あ
すまいと、それは資金調達が容易
るかどうかという問題で、日本の
を安定させて且つ復興させるに必
するだけの資金量といふものほど
でも出さなくちゃならん。さもな
日本経済の安定も復興も望めない
ういうことであります。それで復
なくとも、それは当然中央銀行と
責任を以て必要資金は出すよう
して行く、こういうことになると
ます。

これが、具体的な問題で、こういう問題は、如何にも抽象論のようであります。そのときの情勢の許す範囲で最善なる方法を盡して行くといふ以外にないと思う。ただ問題は具体的の問題として、如何にも抽象論のようであります。御質問でありましたが、それについて私の考え方を申し上げますと、私といふならどういふうに解決するか、解決できぬじやないかといふようなお答えする以外にございません。

○木村麿八郎君 その点については総裁と大分意見が違いますので、我々としては市中の金融機関の性格が今までのようであつてはうまく行かない。日

点が一番重要じゃないかと思うのですが、今の総裁のお話では、極めて抽象的で、うまくやれるのではないかといふようなお話をですが、そんなに樂觀的に考えていいものでございましようか。

○説明員(一万田尙登君) 今復金がないために、設備資金特に市中金融機関から出しにくいやうな設備資金の調達に苦心が要る。なかへ実際問題としてむずかしいのじやないかといふうの御意見は、私その通りと思います。併しそれは復金といふものは、もうあらうふうのことになるのだ、なつた以上は、復金についていろいろ考えて見だところがもうどうにもできない。そこで復金もああなつた。いろへ設備資金の調達を初めといたしまして、全体の金融がなつかむずかしくなつた。そこで私はやはり政策委員会で、産業界の方も農業の方も入り、それらの意見をよく取入れて、そしで今後の金融政策をやつて行くといふことは、そういうふうに、できるだけそのときの情勢の許す範囲で最善なる方法を盡して行くといふ以外にないと思う。ただ問題は具体的の問題として、如何にも抽象論のようであります。

本銀行の性格を公共的に変える、これだけで本当に改革できるかどうかが分りませんけれども、そういう方針が採られた、同時に民間の金融機関についても、公共性をもつと強めるようにならなければいけないと思いますが、この点については意見が違いますから、この程度にして置きますが、もう一つお伺いしたいことがあります。この費用は日本銀行で負担するということもなつておりますが、これまで日本銀行の経理については、いろいろ世間で批判があるのであります。この費用は日本銀行で結局負担するということになると、これはこの公聽会で千代田銀行の千金良さんの公述もあつたのですが、これは結局政府に対する納付金の変形見たいになる、こういうふうなお話だつたのであります。そうしますと、結局実際は政府が納付金の形でこれを任命委員の給與とか、政策委員会の経費を拂うということになつて、本來ならばそれは非常に大きな問題になると思います。若しか本当に納付金として取入れて、そこに拂うとすれば、それは一つの予算として本当は國会の審議を経なければならぬ、と思います、実質的には……。この問題は一應別としまして、日本銀行がこゝの経費を負担する、その場合に日本銀行としては、その利益の中からこれを出すわけであります。これまでの日本銀行の納付金ですね、納付金についてどういふような基準で納付金を納めて來たか、大体納付金は去年あたりから納め出したと思うのですが、それまで納付金は政府に納めてなかつたのですが、

その間の利益はどういうふうに処理されたものか、相當日本銀行は利益が挙つてゐる筈だと思うのです。その納付金を納める前までの利益といふものには、どういうふうに処理されたものか。それから納付金を納めるようになつてからの金額が我々としては非常に少いと思うのですが、発行税にした場合よりも非常に少いと思いますが、その納付金以上に非常に沢山利益を挙げていると思うのですが、そういう利益はどういうふうに処理されているのか、この点についてお伺いしたいのです。納付金を納める前までの利益はどう処分されたか、それから納めるようになつても我々としては非常に少いと思うのですが、その余つた分はどういうふうに処理されたか、その点一つお伺いしたい。

ものについて報告を出して頂きたいと思ふのです。それに併せまして、日本銀行の今の人員ですね、全体の使用人は何人いるかということですね、それと、それから人件費がどのくらいであるか、それから物件費がどのくらいであるか、そういう点についての報告を出して頂きたいのです。それによつて又具体的に御質問したいと思うのです。

すから、そんなところは別々にして一
人ずつ代表者を出した方がいいという
ような……これはほんの一例ですけれども、尙
この外にここはこういう構成
にしたらいといふ御意見がありまし
たら、その他折角日本銀行の改正案
を出すならば、こういう点も直して頂
きたいといふ御意見がありましたら、
速記を止めて結構ですから、一つ
伺わして頂ければ大変結構だと思いま

に、いろいろの金融に関する政策を作成し、指示し又は監督する、こういつたことになつておりますので、日本銀行の總裁の上に立つて、別個のような権限のある機関のようにも考えられるのであります。が、そういつた点から考えまして、この中に入れるといふことは運営上非常に不円滑になつて支障を來すのではないか、こういうふうに考えるのであります。例えはこの政策委員会は主に、つらの政策の決定の

のができるように考えておるのであります。ですが、こういつた点につきましては、日本銀行總裁としてはどういうお考えがあるのか、それを聞かして頂きたいと思います。

これを決める。これは政策を決める。
総裁は実行する上の……日本銀行を運
営して行く。こうしたことで、或いは
尙そいう点で考えなければならん点
がありますれば、これは研究しなけれ
ばなりませんが、これはそう御心配に
ならないでも運営はうまく行く。こう
いうように考えます。

○九鬼紋十郎君 そちらすると第十三條
の二の「金融政策ヲ國民經濟ノ要請ニ
適合スル如ク乍成シ旨テソ監督スルコ

おりまする法案につきましては、その立案に当つて大蔵当局におきましては、日本銀行の方々と十分御相談し、或いは御意見を徵して、或いは関係方面のアドバイスなども容れまして立案されたものだと思ひまするが、ここに出て來ておりまする法案につきましては、若し可でしたら速占と上めてお

○説明員（一万田尚登君）この法案を作ります場合に、私共も関係方面との御相談がありまして、まあ、自分としても今提示されておる法案が一番よろしいといふように考えております。

○木内四郎君 まあ、そういう御答弁などと思つたんですねけれども、例えばつき申しました商業及び工業などにつき

最高機関になつておりますのであります
するが、併しながら一方總裁といふものは
日本銀行の最高な監督者であり、
又代表者であると考えるのであります
す。そういつた代表者の関係におきま
しても、その上有るような政策委員會
会が仮に性格を持つておるということ
になりますと、果してどちらが代表に

もこれは違うかも知りませんが併し中央銀行のなすべき政策を決める、こういうような委員会としても、実際の中央銀行の仕事をやつてそれを通さなくては、なかなかどういう政策をやつてよいか分るものではありません。外に置くとそういう関連がなくなります。そちらして日本銀行自体がいろいろな資

トヲ「任務トス」、こういふやうにあるの
であります。が、この「監督スル」という
のはどういつたことを監督するのです
か。私はそいつた銀行の業務を監督
すると思うのですが、そうではないで
すか。

10. The following table summarizes the results of the study.

いんですが、日本銀行の方として尙ほ
したら一層この法案がよくなるだろ
う。——
「御意見がありましたら、一つお
伺いしたい。殊にこの第十三條のこの
政策委員会の任務がずっとと列挙してお
りますけれども、ここにもこういふう
のを加えたらしい、或いはこれはこ
うふうに変えたらしいという御意見
がありますから、それは一例ですが、
尙十三條の四の政策委員会の構成です
ね、「七人ヲ以テ組織ス」というふうに
なつておりますが、この外に或いは
う数人加えた方がよりいい政策委員会
になるだろうというような御意見がな
りまししたら、この際伺わして頂ければ
大変結構なんですが、例えはこれに「企
業及工業ニ關シ優レタル経験ト識識
ヲ有スル者一人」と、商業と工業とを
商工業と言えば一つかも知れないが
おのずから漏つておるところもありま

いても「一人にする」というようなことに、ついて如何でしようか。一人よりも人の方がいいというふうにはお考えになりませんですか。

○説明員（一万田尚登君） これは、なかなか線が引きにくいですが、なにろいろとこちらの方も一人、こちらの方も一人というふうになか／＼むつかしいと思います。まあ私はこの原案がよいというように考えております。

○九鬼紋十郎君 重複するかも知れませんが、むしろ重複しておりますよしら、成るべく簡単に御答弁を願えれば結構です。いわゆる政策委員会の問題であります、この法案を見ますと、日本銀行の中にこの政策委員会ができるような組織になつておるのであります、その性格を見ますと、例えば管

十三條の二に規定しておりますよ

策委員会の議長と日本銀行総裁などが兼務されれば、それはもう文句はないのですが、仮にこれが別個人がお互いに不明瞭になつて参りますし、幸に明瞭になつておるというようなことになりませんと、そこに相当意見の支障も來るゝで参るであります。それで、表面にはお互に協力して行くよう見えて、内面的には意見が違つておれば、十分に協力して行くといふようなことも自然にできにくくなると、いふようなことも生じて参りますし、そういつたいろいろの観点からいたしまして、むろん矛盾を來すような面もありまする。ういつた政府委員会といふものを日本銀行の組織の中に持たないで、一應個のものとしてこの政策委員会を決定した方が、日本銀行の組織としましては非常に純粹なものができ、合理的な

料を持ちまして、又日々に金融を中央銀行としてやるから知つておりますが、併し自分自身としては政策をやらない。こういうことにもなる。それであはりこれは中央銀行の中に委員会を置く。委員会は何も日本銀行総裁を監督するのではない。この委員会は……まあ監督というのは軍事的に申すのであります。が、一番大事な点は中央銀行のなすべき政策を決める、日本銀行はそれを実行して行く、こういうことなんで、従つて今後における日本銀行といふものは從來の日本銀行とは全く違う、こういうことになる。そういうことになりますから、私は日本銀行の中に置いたらよい、こういうふうに考えます。もう一つは、こういうようにならに置けば、総裁とチエアマンとの関係についてのお話があつたのですが、これは別にそういう総裁も入る委員会で

かこともあります。これは委員会の最も中心な、積極的な性格はどこにあるかといふような意味であります。
○九鬼紋十郎君 やはり監督されるとになりますね。
○説明員(一万田尚登君) そういうこ
とになります。
○委員長(櫻内辰郎君) 外に御質疑はございませんか。
○中西功君 以前昨年の八月ですか、司令部の方から日本銀行の改正に関するサセツ・ションもあって、それはその後一應は立消えの形になつておりますが、その指示と今度の政策委員会を置くことに関する日本銀行の改正案との関係について、日銀總裁は大体どのよ
うなお考を持つておられますか、それを先ずお聞きしたいと思います。
○説明員(一万田尚登君) これは私はこの前の趣旨はあれ、今回のは今回の

Journal of Health Politics, Policy and Law, Vol. 35, No. 4, December 2010
DOI 10.1215/03616878-35-4 © 2010 by The University of Chicago

に、いろいろの金融に関する政策を作成し、指示し又は監督する、こういつたことになつておりますので、日本銀行の總裁の上に立つて、別個のような権限のある機関のようにも考えられるのであります。ですが、そういう点から考えまして、この中に入れるということは運営上非常に不円滑になつて支障を來すのではないか、こういふように考えるのであります。例えばこの政策委員会はそういつたものの政策の決定の最高機關になつておりますのであります。ですが、併しながら一方總裁といふものは日本銀行の最高な監督者であり、又代表者であると考えるのであります。そいつた代表者の関係におきまして、その上にあるよな政策委員会が仮に性格を持つておるといふことになりますと、果してどちらが代表になりますよいか、そいつたことも非常になつてよいか、それが別個人がお互に不明瞭になつて参りますし、幸に政策委員会の議長と日本銀行總裁とが兼務されれば、それはもう文句はないのですが、仮にこれが別個人の人がお互に不協力して行くよに見えて、内面的には意見が違つておれば、十分に協力して行くといふようなことも自然にできにくくなると、いちよくなことも生じて参りますし、そいつたいろいろの觀点からいたしまして、むしろ矛盾を來すよな面もあります。ういつた政府委員会といふものを日本銀行の組織の中に持たないで、一應個のものとしてこの政策委員会を決意した方が、日本銀行の組織としましては非常に純粹なものができ、合理的な

○説明員（一万田尚登君） 今の御質問は要點が二つあるよう私考えております。一つは政策委員会を日本銀行の外に置いたらどうか、こういう御意見ですが、これはその委員会が一体どういう仕事をするかということによつてもこれは違うかも知れませんが併し中央銀行のなすべき政策を決める、こういうような委員会としても、実際の中央銀行の仕事をやつてそれを通さなくては、なかなかどういう政策をやつてよいか分るものではありません。外に置くとそういう関連がなくなります。そうして日本銀行自体がいろいろな資料を持ちまして、又日々に金融を中央銀行としてやら知つておりますが、併し自分自身としては政策をやらない。こういうことにもなる。それでやはりこれは中央銀行の中に委員会を置く。委員会は何も日本銀行総裁を監督するのではない。この委員会は……まあ監督といういふは重點的に申すのであります。が、一番大事な点は中央銀行のなすべき政策を決める、日本銀行はそれを実行していく、こういうことなんで、従つて今後における日本銀行といふものは從來の日本銀行とは全く違う、こういうことになる。そういうふうに考える。ですから、私は日本銀行の中に置いてお話をあつたのですが、これもう一つは、こういうふうにうちに置けば、総裁とチエアマンとの関係についてのお話があつたのですが、これは別にそういう総裁も入る委員会で

○九鬼紋士郎君 そうすると第十三條の二の「金融政策ヲ國民經濟ノ要請ニ適合スル如ク作成シ指示シ監督スルコトヲ任務トス」、こういうふうにあるのです。ですが、この「監督スル」というのはどういったことを監督するのですか。私はそいつた銀行の業務を監督すると思うのですが、そうではないですか。

○説明員(一万田尚登君) 先程ちょっとお答えして置いたが、無論監督といふこともあります。これは委員会の最も中心な、積極的な性格はどこにあるかというような意味であります。

○九鬼紋士郎君 やはり監督されることになりますね。

○説明員(一万田尚登君) そういうことになります。

○委員長(櫻内辰郎君) 外に御質疑ございませんか。

○中西功君 以前、昨年の八月ですか、司令部の方から日本銀行の改正に関するサセツ・シヨンもあって、それはその後一應は立消えの形になつておりますが、その指示と今度の政策委員会を置くことに関する日本銀行の改正案との関係について、日銀総裁は大体どのようなお考を持つておられますか、それを先ずお聞きしたいと思います。

○説明員(一万田尚登君) これは私はこの前の趣旨はあれ、今回の場合は今回の

[View Details](#) | [Edit](#) | [Delete](#)

趣旨は、或いは精神と言つてもよいのですが、それは今回各方面に亘つて、從來の國家経営的なものが漸次民間化しつつあります。即ち專賣公社だとか或いは國鉄が公社形体になる、或いは又公團が改組されて行く。そういう一般的な潮流の一つとして、日銀においても今回このよ的な改正がなされた。即ちそういう一つの一般的な行き方の一方向と言いますか、それに倣つてこれがなされた。即ちもつと別の言葉で言いますと、そのような各面におけるいわゆる変化と、日銀のこの度のこの改正とが、精神においては歩調を合せておるようなものであるというふうに考えてよいものかどうか、その点に対する御所見も伺いたいと思います。

ておりましたこの方面における機能一部を日本銀行の政策委員会に委譲するという恰好になると思ひます。そしてその政策委員会には、勿論大藏大臣は安本長官が入りますけれどもそれには民間の人々が非常に入るわです。むしろその主人は民間の銀行家は産業家といふものが支柱になるそういう恰好でこの政策委員会が持れるわけです。そういたしますと、從政府が持つておつたところの権限を日本銀行にあるそういう民間の人々グループに一應一部を持たせる、委するというふうに大きくは考られますか、そういうふうなことにして、大体そういうふうに考えられかどうか、その点お聞きしたいと思ひます。

わゆる知識を持つておる人、そして委員として適當な人、こういちごであります。従つてその委員会に移されることは、從來國があつたが、併しこれは今日及び今後の狀況で、こういう委員会に移された方がよろしいのだ、それで移す、こういうことになると思います。

○木内四郎君 この法案に直接關係がないかも知れませんが、日本銀行總裁は非常に忙しいところをお出で願つておりますので、この際最高の權威者である日本銀行總裁から、經濟九原則下において、殊に今年の予算の通つた今日、又單一爲替を決められた今日、その下における金融情勢の見透しにつきましてお意見を伺つておければ、我は非常に仕合せだと思ひます。

○説明員(一万田尙登君) それではお許しを得まして、今後の金融の情勢につきまして若干お話しします。昭和二十三年に入りまして、御承知のように日本の經濟といふものが相当安定の兆を持つて参りました。それまでといふものは大体インフレといふので進んで参つたと申して差支えないと思ひます。そこでこの國內のそういう情勢と共に、國際情勢乃至又はアメリカ自由體の經濟の情勢 こういうことからいわゆる日本の經濟の自立を早める。そして私自身の考へではつきりしていなかつた。言換えれば、それまでといふものは、例えば極く分り易い言葉で申上げれば安定か復興か、こういうふ

うなこと、どちらがどうかその辺が十分でなかった。大体の動き方は中間安定という言葉で表しておられたのが、当時のこれは主流だと思うのですが、もうあります。併し今度の、今申上げましても、九た情勢の変化にもつて來まして、九原則の実施ということになりました。これがもう明らかに安定した、勿論この安定と申しますと、如何にも安定といふことで復興ということは考えていないように思われますが、そろではない。併し安定を壞さない範囲で無論復興する。こういう事柄になるのであります。ここで初めて安定か、復興かといふような考え方方に一つの目標を與えて、安定だ、こういうふうに言うのであります。従いましてこれに基いて取上げられたのが先づ今回の二十四年度の予算であります。従いまして今後に於ける金融政策もこの線を守つてやはり行かなくてはなりません。折角財政で安定したにも拘わらず、金融面からこの安定を壊して行くということでは意味が何のことか分らなくなる。これは又このために当局が取るべきものではないが、ここで問題になりますのは、然らば安定ということはどういうことを意味しておるかということを言いますれば、私の見解では、要するに、今日の物價水準というものを上げないことを意味しておるかということを言います。更に具體的に言えば今日の價格を下げる必要がある。公定價格が見ておりますから、公定價格を下げる必要があります。この價格で安定する。こういうことでもあります。従いまして金融政策として物價を下げるといふところに今日直ぐに行くことは何も必要がない。言

換えればディスインフレといふ言葉でよく言われますが、今日の通貨水準といふものを維持して行く、通貨の増発によつて物價騰貴を招來せしめないようする、いふうにも表現ができると思います。こういうことが今後における金融政策にある。言換れば金融政策に一つの大きな轉換がある。從來はインフレといふものが、主として無論これを含めて財政資金的な方面から出て來てゐる。そこでインフレを抑止する上におきまして、どうしても金融面でこれを抑制して行く、ということは余儀ないことなのであります。金融面においても、赤字もなんでもやるといふ放漫なことをやつておりますれば、到底インフレの進行を阻止することが、抑制することが困難である。財政面から來るのは、例えば特別会計で國債が発行されるとなれば、それは國会が了解してそういう御承認を與えるのでありますから、これはまあ蓄積資本で、市場で消化せんとすれば日本銀行で引受けたといふことはインフレが進んで止むを得ない。又復金券といふものの引受け、これも國の生産計画、安本で作成するような生産計画に基く資金であります。これもやはりそりざざるを得ない。これは通貨当局としてどういふものか、こういふところからインフレの……、今回こういふ問題があります。ここに金融政策が轉換すべき大きな基盤がある。併し基本方針といふものは私に言わされば一貫しておる。何だか非常に違うふうに言われます。或いは又從來は大変金融を縮めたから、依然として縮めるだろといふうなのは私に言わされば一貫しておる。何極く素朴な考え方がありますが、どうじやありません。相手が道樂をしてお

る。そのときははどうしても女房役は財布をやはり手放した渡してはおけない。ところが私はそれが今度相手が道樂を止めてびちっと行儀よくして、もう今後そういうことは一切しません、こういう状況になれば、そこで今度は女房としてはやはり適正な交通費も、適正な小遣いもいろいろと面倒を十分今後において見なくてはならん。これはこの精神は一貫しております。ただ客觀的な事情が違つたためにやり方が違う、こういうことになるのであります。今後におきましては、今のよろなそういふ状況でありますから、金融面としては無論而倒を十分見るつもりであります。併しそれは手放しに見るのでない。道樂はせんということだけは一つきちつとやる。これが財政面では……、企業面では今後合理化というような整備をやる必要がある。そうして来るに必要な資金は私はどうしても出さなくてはならんのだから、そういうふうになる。特にこういうふうな考え方をして今回の予算を出した。これがごのまま仮に実施……、仮ではありません。段々実施されるのでありますか、実施された場合にどういうふうに金融一般に影響を與えて行くか、これがもうすでに論議がありましたように、私共のちよと目算を見ても、千億以上がデフレになつて行くものと私は思ふ。う。そうして見ると、こういうデフレの影響といふものは金融面でこれを削減すると言いますが、そういう程度の資金は更にこれを金融から市場に出しますで、やる、こういうふうなこと、併しそうしてデフレにならぬようにならなければならん、こういうふうに考えるのであります。これがまあ今後の金融政策

策というものの基本になる。更に先程からもいろいろ講論がありました。が、設備資金というのも、非常に今金融で一番問題になつてゐるのは設備資金でありますか、これも先程申しましたが、問題は私は金融の基調が……、基調と言いますか、基本が、先程申したようにあすこにあるのであります。従いまして今後の最も注意を要しますことは、資金の回轉をよくする。と、うござ考える。今日では御承知のように未拂關係といふのがあります。いわゆる牽連産業の人から物、原料、資材を買入れても代金を拂つておらん、次にこれが、いう状態、こういう状況では到底資金の流通を円滑にするということは困難であります。これをやはり私共はなくして、言換ればこういうものをなくする、なくする申しますが、これもやはり手放しになくするわけには行かない。そういう未拂いといふような状況を今後再びしない。又する必要もないといふだけの一つしつかりしたことを産業の方面にお互いにしなければならない。そういうふうな事情の下では未拂いを、從來の未拂いはなくして、そうして信用取引といふものが確立していく、金融の円滑といふものはなかなか行きません。幸い今後におきましては通貨の安定、信用取引を確立するのに、やはり法的なこれに十分な施策、努力をいたして行きたいと、かように考えておる次第であります。これがまあ当面の具体的な金融といふことになれば、これ

は自然具体的になりますが、例えれば先程申しした設備資金の問題、これもまあこういうものをやる場合におきましては、私の考えではやはり國の生産計画といふものが、しっかりとしたもののがなくてはならん。勝手にただ整備するといつても、他産業の関連において面白くない点もある。総合計画がどうしても必要である。而もそれが九原則実施の下でなし得べき生産計画、こういうふうな、まあ見地から、例えばもう来月まででありますのが第一・四半期には設備資金としてやはり六、七十億くらいの金はどうしても出さなければならぬ。どうしでも六、七十億は必要なので、これも調達をいたしたい。これも市中金融で今やらしておるが、この中の或るものは今後において見返し資金の繋ぎになり得るものもあります。そうでないものもあるかも知れません。いずれにしてもこれは必要資金であるから市中金融に出て行く、こうして今後におきましては、どうしても從来、大体日本の産業というものはまあこれは戦時中、或いは戦前からの傾向でありますか、借入金に依存することが多過ぎる。これは当時戦争といった関係もあります。又、それが割合に容易であった。こうしたことから借入金はなか／＼多くて自己資金が小さい。これは或る意味において、事業の経営を安易にする。こういふ處れが多分にある。それで、今後はそりやふうな見地からしても事業に自己資金、いわゆる株式並びに社債の、特に私共としては社債の発行ということに力をいたしたい。これは一つには、國債といふものが償還をされる可能性が今後

において多いのです。これは見返資金の運用がどうなりますかによつて、無論今日何とも言えませんが、併しこの資金のうちから國債の償還に当たられる見込もあるようであります。そうして見ますと、今後國債といふものが、新らしい発行は無論當分の間、こういう財源によることは困難であります。従いまして、國債が非常に減つて来る。そうして金融機關としてはこれに代る有價証券も必要だ。そうすると、社債といふものが非常に役立つ、社債の発行を今後促進いたしまして、一つには有價証券市場の育成、一つは事業の安定、資金の確保、他面、金融機關の資産の運用を公正に、適正にする。こういうふうな見地から、これにつきましては、日本銀行としましても、社債について優遇措置を講じよう、こういうふうにしまして、今日の資金について臨機の措置を必要といたしますが、窮屈においては、それ／＼の長期資金に肩代りして行く、こういうふうな方向に向つて行けるのだろうと思います。今後長期資金については非常に困難がありまして、これはやつて行ける見通しが私はあると思つております。今後における金融の一番の根本は、資金の蓄積はどうかということであると思います。二十四年度は私の聞くところでは、約二千億近い税金の増徴になつてゐるようです。これだけでは或る意味においてはいけない本年度は強制的の貯金と申しますか、インフレの時には實際は本当の蓄積でないでありますのが、從来は日本銀行から札を出して、それが預貯金になる。本当に或る意味においてはインフレによる資本の強制的

な蓄積であつたのであります。しかし、いろいろ形の預貯金であつたのが、今後においては、本当に働いて、本当の節約という、こういう預金になります。だから預金の増といらものはなか／＼できない。要するに問題は國民が如何に働いて、而も他方で節約をするかと、いう点に預貯金、いわゆる資金の蓄積が繋がるのであります。そうでありますから、今後においてやはり國民全体の協力がなくてはなか／＼困難だ。それで十分に私共は預貯金を増加する、いわゆる資本の蓄積を大いに促進する、という見地から、今日日本が置かれておる状態を十分みんなが認識して、そぞうして今日におけるいわゆるお互いに働いて節約するといふことが、我々日本國民の立場と相成るわけであります。将来如何なることを意味し、約束するかといふことをよく納得して、そぞうしてみんなが力を合すといふことが一番必要であるうと、かよううに考えます。大變簡単なことであります。御質問にお答えいたします。

○九鬼紋十郎君 もう一つ小さい問題であります。改訂案の十三條の三の九号の「金融機関の検査」ということが、委員会の任務と言いますか、権限と申しますか、與えられておるのであります。事務当局を持たない委員会が、果してそういう市中の検査ができるかどうか、ということに非常に私は疑問を持つておるのであるが、日銀総裁もその委員一人となられる立場上から、果してこれで実際問題として、検査ができるかどうか、ということについて一つ御意見を承わりたいと思います。

ああいうふうになつておりますが、まあ
ああいうふうになりますれば十分ででき
ると思います。尙どういうふうにして
検査する人を集めるかというような問
題がありますが、これは恐らく日本銀

らないということになると思います。
○木村驥八郎君 先程密裁のお話の中
に、六十億乃至七十億の設備資金、こ
れは民間の蓄積以外に、日本銀行で恐
らく面倒を見て行かなければならな
いと思う。さつき質問いたしましたの
もその点なんですが、日銀からそい
う設備資金を斡旋する場合、市中にお
いては何か補償見たいなものがないと
貸しにくいというようなことが起つて
来て、日本銀行の中に政府が補賞する

もして行くというふうなことであるから、全部リスクなしで行くといふのではありません。そういうものもあります。そういうものについては政府当局において考慮を願わなければなりません。それは少なくとも金融としてはリスクはあつても仕方がないからこれは引受けて行こう、そういうものについては私の氣持としてはやはり見返資金等において運営をして行くといふように考えております。

○木村膳八郎君 今後の日本の通貨制度について御見解を伺いたいのですが、爲替が三百六十円に決まりまして、今後日本の物價政策、通貨政策、賃金政策、そういうものは対外的の價値によ

か、日本の通貨制度を今後どういふうに考えていいか、これは改策委員会とも関連して来ると思うのですが、その点についてどういう考え方ですか。

○説明員(一万田尙登君) その点にございましては無論考えておりますが、併し今この席上で私から將來の日本の通貨制度がどうであるということをお答えするには、少し早過ぎると私自身もつておりません。無論そういう点については十分研究しております。

○委員長(櫻内辰郎君) ちよつと慰めますが、法制局長からちよつと諒言されたいといふ話でありますので、お願意したいと、こう考えますが……

○木内四郎君 日銀縮裁はお忙しいのでしようから、日銀縮裁の方を統合へらどうですか。

○委員長(櫻内辰郎君) それでは日銀総裁の方を統合ましよ。

○中西功君 この度、日本銀行法の

Digitized by srujanika@gmail.com

あいうふうになつておりますが、まあ
あいうふうになりますれば十分でき
ると思います。尙どういうふうにして
検査する人を集めるかといふような問
題がありますが、これは恐らく日本銀
行の方に委員会からお話をあるといふ
ようなことになるのじやないかと思つ
ております。これはそのときにどうす
ればいいか、委員会で研究をされてい
いと思つております。

○九鬼紋十郎君 そうすると、今の日
銀總裁の御意見では、つまりそいつ
たものの機関を検査する最高の政策を
ここで決める権限があるといふので、
実際々々当つて検査するということは
ないだらうといふのですか。

○説明員（一万田尚登君） それは委員
自身でおやりになると、いうことはない
と思います。御命令でおやりになるだ
ろうと思います。或いは又この委員会が
できた後の委員会の御意向によるだ
ろうと思います。場合によつては俺が
やるといふ人があつても差支えないと
思います。

○九鬼紋十郎君 そういうたいろ／＼
の意味がありますので、この委員会と
いうのは相当の事務局を持たせる必要
があると思います。そういうよりな
手足を持たせることを我々は考えてい
ると思うのですが、それについて何か
御意見ございませんか。

○説明員（一万田尚登君） 今の中央銀
行の政策を決める際には、中央銀行の
仕事 자체を毎日々々やつておらないと
これは決められないし、資料も得られ
ない。それで言換えれば、日本銀行本
体がこの委員会の事務局になる。そんで
ないと、事務局としてはもう一つ又日
本銀行見たいなものを作らなければな

らないということになると思ひます。
○木村轄八郎君 先程總裁のお話の中
に、六十億乃至七十億の設備資金、こ
れは民間の蓄積以外に、日本銀行で恐
らく面倒を見て行かなければならな
いと思う。さつき質問いたしましたの
もその点なんですが、日銀からそい
う設備資金を斡旋する場合、市中お
いては何か補償見たいなものがないと
貸しにくいというようなことが起つて
来て、日本銀行の中に政府が補償する
のでなく、日本銀行の中で補償積立金
見たいなことを行うような話があるよ
うに聞いておりますが、日本銀行がそ
ういう市中銀行に融資した金につい
て、市中銀行が貸した場合、日銀がそ
ういう損失を補償する。こういうようよ
なやり方について總裁はどういうよう
にお考えになつておりますか。

もして行くというふうなことであるから、全部リスクなしで行くといいうのではありません。そういうものもあります。そういうものについては政府当局において考慮を願わなければなりません。それは少なくとも金融としてはリスクはあっても仕方がないからこれは引受けに行こう、そういうものについては私の氣持としてはやはり見返資金等において運営をして行くというふうに考えております。

○木村禧八郎君 今後の日本の通貨制度について御見解を伺いたいのですが、爲替が三百六十円に決まりまして、今後日本の物價政策、通貨政策、資金政策、そういうものは対外的の價値によって、その政策の運用は決められるわけですが、今後日本の通貨制度として一番望ましいのは、自分の國の經濟状態に合つた金融政策、物價政策、そういうものをやり得るような体制を持つた通貨制度がいいと思うのですが、併し爲替が三百六十円に決まつてしまえば、そういうものは望ましくても、できない。対外的の價値の方から制約され、そこで今後そういう対外面から日本の政策の自主性が制約されて来る。こういう通貨制度をここでずっとと続けて置いていいのかどうか、將來はブレトン・ウッズ、いろいろなことを起つて来ましよう。三百六十円でブレトン・ウッズに参加すれば、大体一割ぐらいしが変動の余地がない。そういう場合には非常に窮屈になると思う。そこで今後日本の通貨制度においてまだのですが、日本銀行總裁としてどういうふうにお考えになつております

か、日本の通貨制度を今後どういうふうに考えていいたらいいか、これは政策委員会とも関連して来ると思うのですが、その点についてどういふうを考えますか。

○説明員(一万田尙登君) その点につきましては無論考えておりますが、併し今この席上で私から將來の日本の通貨制度がどうであるということをお答えするのは少し早過ぎると私自身も思つております。無論そういう点については十分研究しております。

○委員長(櫻内辰郎君) ちょっとと發言されますが、法制局長からちよつと發言されたいといふ話でありますので、お願いしたいと、こうえますか……

○木内四郎君 日銀縮裁はお忙しいでしようから、日銀縮裁の方を統けやらうですか。

○委員長(櫻内辰郎君) それでは日銀総裁の方を統けましょら。

○中西功君 この度、日本銀行法の一部改正案が出来ました根拠ですが、そこには金融面において大きな変化があつて、とにかく今度の予算の編成を契機として大きな変化があつて、即ちそれは日銀に見返資金特別委員会が生れ、更に又復金がなくなつて、一般の産業融資が今後主として市中銀行を通じて行われて行く、これは大きな変化だと思ふのですが、そうした変化とのこのこの改正案とが必然的な関連にある。一應そういうふうにも考えられますが、總裁として、そういうふうに我が考えることが妥当であるかどうか、それに関する御意見をちよつとお論だけでも結構ですから聞いて置きたいと思います。

ようには、そういうふうにお考えになつて私はいいと思つております。そう申しますのは、特に私別にそれは意見を聞いたわけじやないのですけれども、この中央銀行がどうあるべきか、この制度がどうなければならぬかといふことは、実は先程もちよとお話をありましたが、考えなければならんので、今度はこの條文だけを日本銀行に大体入れるというようなところから見ても、こういうふうな情勢下において、先ず取も直さず信用政策を比較的立派にやつて行けるようにするために、どういうふうなことをやるか、取敢えずそれで行くというふうな考え方があると私は想像しておるのであります。これは意見でありますから、私はそういうふうに想像いたしておる次第であります。

○木村膳八郎君　さつきお願ひしました日銀の報告書を一つお願ひしたいと思います。よろしゅうござりますか。

○説明員（一田万田尙登君）　それは一つ大藏省の方から出すことにいたしました。大藏省と相談いたしました。

○委員長（櫻内辰郎君）　それでは総裁は四時から脇へお出掛けにならなければならんそうですから、この程度で質疑を打ち切ることにいたしたいと存じます。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長（櫻内辰郎君）　どうもお忙しいところを有難うございました。

○法制局長（奥野健一君）　先般リーガル・セクションに呼ばれまして、外國

第七部 大藏委員會會議錄第二十八號 昭和十四年五月十六日【參議院】

保険事業者に關する法律案の中で二点考慮して呉れという要求がありました。それはこの二十二條及び二十三條で、これは大藏大臣だけで事業の停止とか免許の取消ができることになつてゐるが、これでは権利の保障に十分ではないから、そういう处分をする前に聽聞会と言いますか、公聽会を開いた上で処分をするといふに考慮して貰いたい。それはアメリカではもうすべて行政機關によつてそういう免許の取消というようなことをやられるときには必ずパブリック・ヒアリングを経ることになつておるから、今度外國保険事業者が入つた場合、そういうことなくやられるということは非常にまあ不安であるし、この問題については極東委員會も非常に関心を持つておるので、政治的な意味から、そういう免許の停止、取消の全体としてパブリック・ヒアリングを経るといふに考慮して頂きたいということを委員会にお傳え置きを願いたいということであります。そうなりますと、同時にやはり日本の保険業者の免許取消、停止という場合も同様な規定を置かないといふ外國人を同一に取扱うといふ指令に余り附わないことになるので、若し改正をするとなると、その点も御考慮願いたいということになるのであります。それと、これはもうすでに或いは時期は遅いかと思いますが、今朝ESSのモスラーという人に呼ばれまして、國家公務員のための國設宿舎に関する法律案で、衆議院で修正されたのは、まあ結論から行くと、原案の方がよないので、修正は余り賛成しないと、ただ

自分の方に連絡がないうちにOICになつたのであるが、まだ間に合はなら一つ考慮して貰いたいといふのであります。それから一番問題にしたのは十九條の但書で「有料宿舎にあつては六月をこえてはならない」というのは、どうも結局この公舎法を骨抜きにすると、これは公務員の能率を非常に上げるための官舎設置ということであるので、六ヶ月間も後の人を入れないといふのでは、これは骨抜きになるから、この点を十分考慮して貰いたい。どういうわけでこういふうにしたのかという質問を受けましたので、恐らくまあ日本の家屋の状態では直ぐに後の別な家を探すということはできないし、借家法でも大体六ヶ月の猶予期間があるので、こういふうになつたのだらうと思うがと言いましたら、まあそれにしても能率の方から考へるとこれでは困るから、せめて一應三ヶ月として置いて、特別な事由がある場合に限つて各省各廳の長が後三ヶ月まで延しがあるというふうなことにでもしてはどうかというので、この点は非常に強く言つております。それと附則で、審議会は調査審議の結果を國會に報告しなければならないということ、新らしい法律が動き出すといふのではなくても、一つ一つの事項が完了すれ

ば、その事項については從前の例によ
るというので決めて行くのではないか
といふうに説明をいたして置きました
たが、結局まあ六ヶ月というのは相当
強くオプションがあるといふこと
とあります。一應御報告申上げま
す。

○委員長(櫻内辰郎君) 何かこれに対
して御質疑がありましたら……。

○木内四郎君 どうでしよう、公務員
の方を直そうじやないですか。

○法制局長(奥野健一君) 公務員の方
のは、実は前から私を呼んでおつたの
ですが、いろ／＼の行き違いで、今日
十時頃に呼ぶといふことになりました
のですが、今日の公報を見ると、初め
の方に委員長報告があるから駄目であ
らうということはよく言つて置きました
たが、帰つて見ると済んでいいな
ので、御報告いたしたわけであります。

○委員長(櫻内辰郎君) それでは明日
午前十時より再開することにいたしま
して、本日はこれにて散会いたしま
す。

午後四時十三分散会

出席者は左の通り。

委員長	櫻内 辰郎君
理事	波多野 鼎君
理事	黒田 英雄君
小林米三郎君	西川甚五郎君
木内 四郎君	天田 勝正君
玉屋 喜章君	玉屋 喜章君

法制局側　　法制局長　奥野　健一君　　日本銀行　総裁　一万田尙登君
説明員　　中西　功君　　木村禧八郎君　　川上　嘉君

五月十四日予備審査のため、本委員会に左の事件を付託された。

一、地方自治法第百五十六條第四項の規定に基き、税関出張所、税關支署出張所及び税關支署監視署の増設に関し承認を求めるの件

二、地方自治法第百五十六條第四項の規定に基き、税關出張所、税關支署出張所及び税關支署監視署の増設に関し承認を求めるの件

三、地方自治法第百五十六條第四項の規定に基き、税關出張所、税關支署出張所及び税關支署監視署の増設に関し承認を求めるの件

四、最近における外國貿易のすら勢に対応し、税關行政の円滑な遂行を期するため、東京税關支署羽田飛行場出張所外一税關出張所及び岩国税關支署上関監視署外二税關支署監視署（別紙の通り）を設ける必要が生じたので、税關官制第五條第一項による税關出張所、税關支署出張所及び税關支署監視署の設置について、地方自治法第百五十六條第四項の規定による國会の承認を求

別紙	税関出張所、税関支署出張所及 び税關支署監視署新設案	
出	張 所 名	位 置
賀 原 監 視 署	東京税關支署羽 田飛行場出張所	東京都
嚴原 稅 關 支 署	大阪税關富島出 張所	大阪市
田勝 監 視 署	岩國税關支署上 關監視署	山口縣熊毛郡 上關村
嚴原 稅 關 支 署	長崎縣上縣郡 長崎村	長崎縣上縣郡 長崎村
嚴原 稅 關 支 署	仁田村	仁田村